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□静嘉

伴随着雨雪天气，省城持
续的雾霾天有所缓解，但是，治
理雾霾“双十条”开启了新长
征。“双十条举措+相应搭档表
+四级监管网格”，这是省城治
理雾霾的新尝试与新格局，也
是城市公共管理精细化的重
要体现。

从现实中分析，治霾工作
千头万绪，多头多脑，统一起
来存在较大的难度。这样一
来，就容易出现“都管，都不
管”的尴尬局面与短视思维，
执行起来疲软，将直接影响到

治霾工作的成效。有目共睹的
是，有些部门动作迟缓，经常

“慢半拍”，雾霾突袭遭遇应急
滞后，时间久了，极易形成懈
怠情绪和“临时补课”态度。因
此，治霾新举措，应首当其冲
向“慢作为”等乱象开刀，在某
种意义上说慢作为就是失职，
对慢三拍等行为零容忍，一旦
发现立即追责，根据巡查台账
的情况，严重者直接摘帽，以
形成强大的震慑力，倒逼执行
工作不打折扣。

另一方面，治霾治污应多
些未雨绸缪，少些事后诸葛
亮。这就要求相关部门的网格
化监管网络从细节出发做实、
做细、做精，摆正执政观念，树
立忧患意识，擦亮前行的路

灯，既不能盲目“装瞎”无视能
见度与沸腾的民意，觉得“霾
了 这 么 久 不 是 一 个 人 的 事
儿”，也不能为了应付检查而
走走过场，理应积极突围，迎
难而上，拿出不怕麻烦的态度
直面治霾治污的痛点和焦点，
提高协调能力和执法水平，对
扬尘污染、渣土乱倒、企业排
污等应实行常态化监管，通过
约谈和诚信协议等多元方式
形成良好的源头管控。当然，
正值冬季，相关部门应认识到
冬季取暖污染的严峻形势，提
高治霾治污的力度，抓住关键
少数，重视全民共治，鼓励群
众参与其中，逐步上升到公共
行动的层面上来，打一场直击
病灶的抗霾持久战。

□李梅杰

12月26日齐鲁晚报A04、
A05版《城市文明看细节·杭
州经验》报道了杭州城市建设
和交通文明等方面的情状。我
去过杭州多次，每一次对杭州
的好感都“与次俱增”。

到了杭州，你会对那里环
境卫生的清洁程度感到震惊。
马路上看不到丢弃的塑料袋、
纸片等垃圾，路面上清清爽
爽，令人心旷神怡，就连小街
小巷也是如此。看不到占道经
营的，看不到商家把物品摆在
门外的，足见那里的管理水平
和市民素质。

杭州的自行车租赁系统

也值得称道。站点井井有条，
人们打卡取车，方便有序。游
人还骑着双人或三人自行车
在景区内悠然自得地骑行。

那次，我从杭州坐长途车
去盐官镇去看钱江潮，司机开
车专注，路上有人挥手欲中途
上车，司机摆摆手，就像公交
车那样，到了规定的站牌处，
才允许乘客上下车。

咱们这里和杭州相比，在不
少地方确实存在着或大或小的
差距。适当地取取经，很有必要。
我市现在正全力创建全国文明
城市，正像晚报报道中所说的那
样，“不能搞一阵风，普通民众也
得参与”。群众参与了，有话语权
了，意识到自己在城市文明建设
中的位置了，能够把搞好文明建
设当成自己的行动了，创城这事
就好办了。

还有多少“慢作为”在拖治霾后腿
创城要适当取取经

《蛛网乱如麻，密布剪子
巷》，这是齐鲁晚报26日的报
道。其实，像“蜘蛛网”剪子巷这
样的情况在时下的济南并不罕
见，尤其是在背街小巷，这种情
况就更多了，这应当是济南城
市管理滞后的具体表现。

笔者家住环山路，在环山
路两侧就有不少“蜘蛛网”，且
多是些废弃之物。记得今年春

天，道路北首横跨马路的“蜘蛛
网”发生坠落，悬挂在距离地面
不高的空中，致使过往车辆和
行人路经此处时无不小心翼
翼，而公交车由于车体较高，不
得不为此被迫改道，安全隐患
和给市民造成的不便显而易
见。事发后，小区管委会虽然多
方问询、查询，可愣是没有找到
坠落网线的产权单位，无奈之
下，他们只好找了几根铁杆竖
在道路中央，临时撑起了摇摇
欲坠的网线。几天后，见坠落网
线仍无人认领，他们才将其剪
断。从剪断后的情况看，没有造

成连带问题，至今也无人来找
他们说道此事，此事也就不了
了之。由此我们可知，这摇摇欲
坠的网线，压根儿就是废弃的网
线，不然也不会无人认领。可是，
由于产权单位的不负责任，致使
它们长时间悬挂在空中，这或许
也是时下济南很多街巷里“蜘蛛
网”密布的原因所在。

凡事预则立不预则废，长
远的要有规划，近期的要有计
划。制定规划或计划，事前要搞
好调查研究，事中要严肃认真
且尽可能细化，事后要实实在
在地抓好落实。虽然这是明明

白白且路人皆知的大道理，可
有些单位却总是放空炮。记得
八九年前，山大路上的“蜘蛛
网”因为坠落而伤及行人，回应
媒体的呼吁，相关部门曾为此
制定过整改规划，向市民承诺
三年内清除泉城上空的“蜘蛛
网”，如今三个三年都过去了，

“蜘蛛网”却没见清除了多少，
以致让规划成了“鬼话”，计划
成了空话，承诺成了应景话。济
南的城市管理滞后，或许这也
是重要成因。

泉城空中的“蜘蛛网”，不
仅影响了城市形象，而且还成

为现实存在的安全隐患，责任
部门理应尽职尽责，尽快予以
清除，为美化泉城而净化天空。
历史的经验告诉我们，要清除
泉城上空的这些“蜘蛛网”，单
纯依靠产权单位是不靠谱的，
因为他们对这种无利可图还要
花钱的事缺少自觉性，不到万
不得已不会主动为之。因此，要
解决这个问题还得靠城市管理
部门作为，履职尽责，依法行
事，用严格执法来逼迫产权单
位限期清除废弃网线，我想，只
要较真认真，“蜘蛛网”是不难
清除的。

清除“蜘蛛网”线缆，靠自觉更得靠法治

葛百姓建言
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